

Primeras Planas		IECM		Reforma Electoral
TECDMX		INE		TEPJF
Congreso Local	Columnas			

19 octubre 2025

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Suma doce muertos pleito por Cruz Azul. **El Universal:** Adán Augusto y Lastra encumbraron a Bermúdez. **Excélsior:** El PAN rompe con 26 años de estrategia. **La Jornada:** Protestan 7 millones en calles de todo EU. **El Sol de México:** El enemigo chino que Trump no puede contener. **El Heraldo de México:** Abre PAN candidaturas a ciudadanos.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Contamina cultivos el agua de drenaje. **El Universal Cd.:** Alebrijes y zombies invaden la CDMX. **Excélsior Cd.:** Encantan 200 alebrijes a la CDMX. **La Jornada Cd.:** Alebrijes y zombis toman la capital. **El Sol de México Cd.:** Jóvenes hallan identidad en redes sociales sin límites. **El Heraldo de México Cd.:** Toman zombies y alebrijes el Centro.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

La Comisión Permanente de Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) aprobó por unanimidad iniciar un procedimiento especial sancionador en cumplimiento de una sentencia emitida por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX). El caso deriva de una denuncia presentada por una persona militante de un partido político en contra de otro instituto político y de algunas de sus personas militantes, por presuntos actos de calumnia, violencia política, violencia política en razón de género y/o violencia en razón de orientación sexual, identidad o expresión de género. La consejera presidenta de la Comisión Permanente de Quejas, Sonia Pérez Pérez, destacó la relevancia del criterio asumido por el Tribunal Electoral capitalino y señaló que el procedimiento permitirá analizar el caso conforme a la normativa vigente. La Crónica de Hoy, Hoja de Ruta (Sitio)

Es necesario transitar hacia un modelo de atención y prevención integral de la Violencia Política contra Mujeres en Razón de Género (VPMRG), en el que más que aplicar sanciones, visibilice los factores de tipo social, cultural y político que la generan, consideró Claudia Zavala Pérez, Consejera del Instituto Nacional Electoral (INE). Por otra parte, la Coordinadora de Asuntos Internacionales, Marisa Arlene Cabral Porchas, junto con la consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Erika Estrada Ruiz y la académica de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Karla Valverde Viesca, participaron en el panel: Avances en los mecanismos de participación democrática: una visión desde la Misión Electoral 2024-2025. Las ponentes coincidieron en destacar la importancia de las misiones en la observación, como un mecanismo de auditoría externa que garantiza la transparencia, la calidad de los procesos electorales y fortalecen la consolidación





de las instituciones electorales que forman parte del sistema democrático. El otro Enfoque GTO (sitio), Buzos de la Noticia CDMX (sitio)

REFORMA ELECTORAL

Bajo Reserva, publica: Llevan a EU audiencias de la reforma electoral. Nos cuentan que, como parte del proceso para presentar la iniciativa de reforma electoral del gobierno, la Comisión Presidencial llevó las audiencias al extranjero "para que todos opinen". Nos dicen que en Estados Unidos los consulados en las distintas ciudades alistan los foros que comenzarán el próximo 31 de octubre, bajo la consigna de que "la voz de todos cuenta" y "todas las propuestas son bienvenidas". ¿Será que los operadores de Morena en el país vecino, que se movilizan siempre que hace falta en las principales ciudades, acabarán siendo los que opinen, propongan y aplaudan las ideas de la comisión que encabeza Pablo Gómez? El Universal

INE

Durante el año en curso, los 32 institutos electorales estatales y los partidos políticos locales representaron un gasto de 17 mil 136 millones de pesos, incluidas las asignaciones para la renovación del Poder Judicial en 19 entidades, según datos compilados por el Instituto Nacional Electoral (INE). La Jornada

Los estudios de academia son clave para una democracia fuerte, dijo el consejero electoral Jaime Rivera. En una foto internacional, el consejero del INE sostuvo que "los retos de la democracia siempre están vivos y, para eso, hay científicos la comunidad académica busca analizarlos para comprender y fortalecer la integridad electoral". Tras abordar los desafíos de la integridad electoral en el Campus de la Universidad de Medellín, en Colombia. Excélsior

Hace nueve meses, 82 organizaciones emprendieron la carrera para convertirse en partido político nacional. Aunque en el papel sólo una decena ha desistido de su intención, en los hechos pocas muestran actividad. Algunas argumentan que van lento porque empezaron junio y agosto con asambleas. Sin embargo, el tiempo apremia y sólo les quedan 104 días para cumplir con los requisitos exigidos por el INE. Reforma

Los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE's) sí requieren ser reformados debido a su duplicidad de funciones, pero no ser desaparecidos, consideró Omar De la Cruz Carrillo, profesor investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales en la Universidad Autónoma de Baja California (UABC). Mencionó que si el Instituto Nacional Electoral (INE) asumiera toda la responsabilidad de atender las necesidades en materia electoral de cada una de las entidades federativas, este podría cometer omisiones a nivel local. El Sol de México

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

En general, 82 por ciento de las denuncias de violencia contra mujeres en las instancias internas de los partidos políticos fueron resueltos en contra de ellas, advirtió Claudia Zavala, consejera del Instituto Nacional Electoral (INE). "El problema que representa la justicia intrapartidaria, en la que 82 por ciento de los casos de violencia que resolvieron los partidos políticos fueron desfavorables para las mujeres y, en muchos de ellos, había revictimización o ausencia de justicia imparcial" e independiente, aseveró al dictar una conferencia para el Congreso Internacional de Estudios Electorales, realizado esta semana en Colombia. La Jornada





CONGRESO LOCAL

El Congreso de la Ciudad de México exhortó a la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) para que, en coordinación con la Secretaría de Movilidad, analicen incrementar al doble el monto de las multas que se imponen a las personas que invaden el carril confinado para el Metrobús. En 2024, 940 mil personas fueron infraccionadas por hacer uso del carril exclusivo, lo que refleja la necesidad de reforzar los operativos. Actualmente, las sanciones van desde los 4 mil 525 a los 6 mil 790 pesos, por lo que al duplicarlas quedarían desde los 9 mil 051 hasta los 13 mil 576 pesos. La Crónica de Hoy

CIUDAD DE MÉXICO

Cultivos de flor de cempasúchil, en San Luis Tlaxiatemalco, en Xochimilco, son contaminados con aguas negras del drenaje, provenientes de ductos fisurados del desagüe. Esta situación, señalan productores, ya ha sido reportada a la Alcaldesa Circe Camacho. "El agua del drenaje del cárcamo en Cerrada 16 de Septiembre y la Calle 16 de Septiembre se vierte hacia la zona norte y llega a los canales de Tlaxiatemalco, en el paraje de Tlamelaca", apuntó Mateo Rodríguez, productor. "Requerimos el apoyo de la Alcaldía y de la Secretaría del Agua para ver cómo solucionar, porque nos está contaminando". Reforma

El ambiente festivo por la celebración del Día de Muertos oficialmente llegó a la Ciudad de México con el desfile de alebrijes y la marcha de zombies que recorrieron la avenida Paseo de la Reforma la tarde de ayer. Desde antes del mediodía, miles de familias comenzaron a tomar un lugar en Zócalo -de donde salió el contingente, pasando por avenida Juárez Paseo de la Reforma- para ver el paso de los alebrijes, esos animales fantásticos que nacen en los sueños cobran vida a través del papel periódico y pinturas multicolor. El Universal

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum supervisó los trabajos de auxilio y atención a los afectados por las Iluvias en el estado de Hidalgo. En los trabajos de evaluación y coordinación, la jefa del Ejecutivo federal estuvo acompañada del gobernador, Julio Menchaca, y la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, quien es la responsable de atender la emergencia en Hidalgo por instrucciones presidenciales. El Heraldo de México

El futuro del Partido Acción Nacional (PAN) no dependerá de alianzas partidistas. Así lo anunció su líder nacional, Jorge Romero Herrera, y con ello puso fin a una coalición con el PRI que buscó la Presidencia en 2024. Con la mira en la elección de 2027, y desde el Frontón México, cuna histórica del panismo, Romero Herrera explicó que el relanzamiento del partido busca regresar a sus pilares: defender a México, la Patria, la familia y la libertad. El Sol de México

Ante simpatizantes que acudieron al relanzamiento del instituto político, su presidente, Jorge Romero, anunció un cambio profundo a los estatutos del partido para que la afiliación al mismo sea inmediata, incluso desde una aplicación móvil descargada en los teléfonos celulares. "Nunca jamás en el PAN alguien podrá decidir si alguien más puede ser panista o no", expresó. El evento reunió a distintos liderazgos panistas, entre ellos, el excandidato presidencial, Ricardo Anaya, y la presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, así como





gobernadores, entre otros. Además, figuras públicas, como el historiador Enrique Krauze; el expresidente del INE, Lorenzo Córdova: el presidente de la Conferencia del Episcopado, Ramón Castro, el ex presidente de España, José María Aznar, se congratularon del "relanzamiento" del blanquiazul. Excélsior

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Al acto de relanzamiento del PAN, en el Frontón México, acudió la plana mayor del partido, así como sus gobernadores legisladores federales, pero quienes jalaron reflectores fueron algunos de los invitados especiales que escucharon el discurso del dirigente nacional, Jorge Romero, literalmente, en primera fila, estaba la ex candidata presidencial Xóchitl Gálvez con su emblemático huipil y una nueva figura lograda, como ella misma comentó, con una dieta sana y muchas horas de gimnasio. Reforma

Bajo Reserva destaca: Nos comentan que en el relanzamiento panista fue notoria la presencia de los famosos perfiles ciudadanos. En el acto político en el Frontón México estuvieron integrantes de la Marea Rosa que buscan constituirse en un partido político y otros que han desertado de sus antiguos partidos. Todo parece indicar que PAN y MC ya lanzaron el anzuelo para ver a quién jalan a su causa. El Universal

Frentes Políticos, indica: En Saltillo, Lorenzo Córdova, el exconsejero presidente del INE, lanzó una advertencia que retumba en círculos académicos, judiciales y políticos, México vive una erosión democrática acelerada. Dijo que la reforma a la Ley de Amparo representa un retroceso de 170 años en la defensa de los derechos ciudadanos. Coinciden con él universidades como la Ibero, el Centro Prodh y hasta la Coparmex, que advierten que se debilita el único escudo legal de ciudadanos frente a los abusos del poder. Los únicos que no ven el riesgo son los de la 4T, pero lástima: son mayoría. Excélsior

